
項次 提   案 說   明 回覆說明

1 交通費補助費

有關交通補助費一案,公司依里程給付最高金額為7700元(採實報實銷)但以台北調至大武工地

為例,根本每月超支,同仁須自行吸收(形同減薪)非常不合理，建請針對支援偏遠地區同仁之

交通費合理調高。

有關交通補助費議題，前於勞資會議中已多次討論亦達成多項共識，且補助費

金額上限並未隨高鐵票價調降而減少，亦已實施多項便利措施，同仁若仍有疑

義，請詳見歷次勞資會議紀錄，或請洽詢管理部人事組討論說明。

2

偏遠地區工地交通補助費建請以

實報實銷方式辦理核銷，另建請

公司依同仁居住地為基準就近安

排工作場所

1、臺鐵局為紓緩乘務人力，經檢視旅運需求，依據尖、離峰不同時段予以適當區隔，酌減離

峰時段利用率偏低之班次，挪移人力及車輛運用至假日尖峰時段，已於10月20日進行年度時

刻調整。

2、本次時刻調整，原週日晚間11點30分由台北發車，上午5點58分到達台東之616車次(紅眼

夜車)不再行駛，造成在台東上班之北部同仁無法再搭乘本班次通勤。同仁如需於周一上午準

時上班，則必須搭乘週日下午3點10分發車之432車次返回台東以轉乘最晚返回工作崗位之車

次。如此一來，等於週日中午後同仁就必須收假返回工作崗位，嚴重壓縮同仁應有的休假時

間。

3、若改利用高鐵返回工作崗位，最遲也必須於晚間6點左右即搭乘高鐵，始能趕上新左營站

發車開往台東之末班車，惟仍會壓縮同仁正常休息時間。且依公司交補費規定，基準地為台

北，至台東工地其額度僅能為本島補助上限7700元/月，搭乘高鐵將嚴重不足支付。

4、同仁配合公司之安排調任偏遠地區之工地，於假日都非常渴望能夠返家與家人團聚，惟搭

乘火車通勤時間單趟動輒6至8小時(含轉車時間)，不僅勞心勞力，此刻又因臺鐵局時刻調整

，造成通勤之不便與壓縮休息時間。交通補助費係為補助同仁因公奉調而增加之交通費用，

故偏遠地區工地交通補助費以實報實銷方式辦理核銷應屬合理，建請居住地與工作地車站間

正常通勤需求，不應該有交補費上限之限制。

5、另同仁如果希望能有完整的周休二日假期，因夜間火車的停駛，則必須於周一上午始能開

始搭車，至台東工作地點時已是下午時分，造成同仁至少必須請假4小時，才能有最基本的周

休二日假期，對同仁極不公平。

6、最後，建請公司能依同仁意願，以同仁居住地為基準就近安排工作場所，不僅能降低公司

交通補助費之成本，也能兼顧同仁生活品質，並減少主管與同仁工作上的困擾，以上建議懇

請考量。

一、交通補助費及偏遠地區補助費係兩套不同之制度，交通補助費係同仁有被

調職調整工作地點的事實，才可檢據核銷因調職而增加之交通費用，同仁不宜

將原先應自行負擔往返居住地與調職前工作地之通勤費用亦併入混為一談。

二、偏遠地區補助費則係針對工作地點位處偏遠之同仁，公司特發給之補助，

無須檢據核銷，工作地點位於偏遠地區之同仁，除交通補助費外，另已有偏遠

地區補助費之補貼，同仁若有需要進一步之說明，請逕洽管理部人事組。

三、關於於東部或其他偏遠地區工作之同仁，公司前已授權部門主管配合車次/

班次彈性調整差勤時間，以利兼顧業務需求及返家休假權益。

3 出差住宿費建議調整提高

雖然公司針對出差至北部地區住宿已提高調整，惟至南部地區住宿要尋找低於1800元飯店住

宿似乎已有難尋跡象，經查這幾年已有中、南部地區飯店水平及房價已不差北部地區，建議

比照北部地區調整中、南部地區住宿補貼。

按福委會所簽約對象有諸多符合補助標準之商務旅館可供選擇，請同仁多利用

公司福委會之特約住宿商務旅館。

4
合庫金員工勞資簽團協40天事病

假統統有薪，請公司參考辦理。

合作金庫商業銀行的員工好幸福，有五天的有薪事假、七天的有薪家庭照護假，以及至少廿

八天的有薪病假，合計四十天的事病假統統有薪。連勞動部長郭芳煜都羨慕地說，要叫兒子

趕快來報名當合庫的員工。合庫金控旗下合作金庫銀行、合庫證券昨天與企業工會簽訂團體

協約。合庫董事長廖燦昌說，「員工是合庫最大及最重要的資產」，勞資和諧在企業經營中

非常重要，在勞資和諧下，員工的工作福利有保障，才會全力配合，創造績效。

一、合作金庫商業銀行(以下簡稱合庫)，係民國35年由「臺灣產業金庫」改組

成立，當時係由臺灣省政府及業務區域內各合作事業團體暨農會、漁會、農田

水利會等社團組織之，其中政府股（公股）佔一半以上，是以合庫早年係公營

機構，本案說明所列均係公務人員之休假標準，合先敘明。

二、公司之差假已屬優於法令及一般民營企業之標準，且公司與合庫產業屬性

不同、性質不同、規模亦不相同，合庫之資本額截至104年底，已達新台幣

834.93億元，不宜並列比較。
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5

「知識成長計點」每年點數須達

45點之規定建議大幅降低門檻，

以免持續造成員工負擔及困擾

有關公司「知識成長計點」員工每年須達45點之規定實有檢討修正之必要，譬如「訓練上課

時數每小時僅1點，計須上課45小時才可達到45點」、「參與知識社群活動每次僅2點，計須

參與22.5次才可達到45點」，多數員工平日工作繁忙，且常須開會、公出或出差，常無法參

與訓練上課或知識社群等活動，每年須達45點之規定常造成負擔及困擾，故提出「知識成長

計點」檢討修正之建議。

一、本公司係以提供「技術服務」為主，經驗之分享、技術之分享與再精進，

更顯重要。是以，「知識成長計點」即是希望能透過合理之規定與獎勵制度，

督促同仁不斷成長。

二、本公司自推行知識管理開始，其知識計點標準訂為每年60點，在民國100年

時已將知識計點標準降低為每年45點，平均同仁每月僅須累積3.75點。而獲得

知識計點之來源包括：訓練上課、知識社群、專業知識庫及問卷調查等。其中

，社群活動之辦理時間並不限定，可於工作之餘、亦可於上班時間，倘同仁因

公務繁忙而無法參與，亦可向相關社群之社長與管理人建議其他活動時間。在

受訓、上課部分，因應工會提出之訴求，本公司今年開辦之課程，已多安排於

工作時間內上課。同仁若因公務繁忙，無法參與公司開辦之課程，亦可經主管

核准後，於自己時間允許之情形下，選擇外部單位開辦之課程。因此，知識計

點之累積相當多元。

三、近三年中，僅102年及103年各有2位同仁未達標準，其他同仁皆符合其知識

成長計點之標準。此外，全公司同仁的知識成長計點之平均為82點，且分享知

識亦有其獎勵回饋，應不至於造成同仁之負擔與困擾。

6

只有不適任的員工,沒有不適任

的長官?公司是否可推行員工主

管雙向互評呀

1、制度不是死的，可以改，一種不具名的互評機制，不單只是直屬主管對部屬的考核，更可

以是跨部門水平與垂直衡量標準，為每年的員工及部門主管的考績交叉考核，增加公信力。

2、大學都已經開放學生評鑑教授了，不單單只是教授能給學生打分數。

3、互評的機制，有助於提昇教學的品質。同理，公司體制中，應可考量看看。也許可以定期

弄個優良員工及主管之類的獎勵，正面的推動互評的機制。

本議題於第三屆第七次勞資會議及第三屆第九次勞資會議中均有類似議案，相

關回覆說明請詳見該二次勞資會議紀錄。

7
有關員工辦公室內姿勢與關節健

康的情形

在內湖或台北市區辦公場所內，員工所使用的座椅是由當初搬家或第一次啟用時所決定的，

但是其他辦公室或工務所呢? 情況可能有很多種，但實際上座椅在外觀品質一定不如台北辦

公室吧? 有關這方面的差異是否請公司做說明? 本人的訴求是公司應該對各階層的員工提供

一致性的個人座椅。在先進國家如挪威，員工是可以要求公司提供適合的座椅，而且是無條

件的。

 

一、為避免同仁作業因姿勢不良、過度施力及作業頻率過高等原因，促發肌肉

骨骼疾病，本公司已公告「人因性危害預防計畫」，請身體有痠痛不適及關節

活動受限之同仁可填寫「肌肉骨骼症狀調查表」email至職安中心，以辨識作業

流程、內容及動作之工作姿勢、施力大小、持續時間與頻率等危害因子，進而

採取危害預防措施。

二、有關員工座椅部分

1、CECI大樓辦公室座椅挑選時，主要是考量同仁須久坐，而久坐易造成代謝變

差、背痛、頸部僵硬、骨質疏鬆、腿部循環差等症狀，因此採購多功能之座

椅。工務所之同仁，大部份時間在工地現場，因此以舒適實用為考量。

2、目前其他辦公室座椅是由各單位自行自倉庫挑選使用，後續將儘量朝全公司

一致來辦理。

3、同仁如認為其座椅不合適，可向部門長官提出，管理部將設法改善。
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8

由於公司已長時間無法填補足夠

的人力缺口，導致許多同仁壓力

過大、超時加班，導致腰背肩頸

痠痛，希望公司能夠提供員工身

體上放鬆的服務

希望能請福委會定時邀請按摩師到公司，提供員工每次半小時或一小時放鬆肩頸的服務；此

服務可由員工上網預約時段，且費用部分可由申請服務之員工全額或部分負擔

一、有關同仁工作負荷及促進身心健康

1、為預防同仁因異常工作負荷促發疾病，促進同仁健康，職安中心針對近6個

月平均加班超過45小時之同仁，每月email請同仁填寫過勞量表執行風險評估，

及發備忘錄請單位主管改善其工作負荷(如連續三次另副知督導副總經理)，以

避免同仁發生過勞等情事。

2、為促進同仁身心健康，職安中心不定期辦理過勞防治及紓壓等健康講座，教

導同仁如何紓壓。

二、有關聘請按摩師之評估

1、由於CECI大樓無法提供適宜之按摩場所，且本項服務不宜佔用上班時段辦理

，故福委會目前尚無此規劃。

2、福委會與位於「台北市內湖區康寧路一段157號的泰鑫悅養生會館」已簽訂

特約商，該店每月提供同仁油壓百元折價券50張(請自行至福委會索取)，除油

壓外亦有其他各項按摩服務，同仁可依自身需求自行前往。

9
減少預留之訪客車位，改提供員

工使用

CECI大樓B3保留相當數量之車位作為訪客臨時停車位，惟該區使用率顯然偏低，另考量CECI

大樓東側有公有平面停車場可供訪客臨停，且近期有開車上班需求之員工數量顯著增加，為

避免訪客停車區閒置且為服務員工需求，建議減少或刪除預留之訪客車位，並將停車空間提

供員工使用。

一、CECI大樓B3保留12個機械式上、下臨停車位，合計24個車位作為訪客臨時

停車位。因機械車位有高度限制，不是每輛車均可停放，有時CM召開部務會

議、學協會開會、教育訓練或其他部門預約臨停等，時有不足停放之窘境，故

仍需保留數量因應。

二、公有平面停車場非公司管轄，據了解目前每日上班時段均客滿一位難求。

無法引領訪客臨停。

三、公司每半年均辦理停車位抽籤配租作業，同仁如有需求可參與。後續將與

工會協調儘量朝多開放2個車位供同仁租用。

10

計畫主管要求員工須使用私人手

機網路以line群組辦理回報無相

關依據及補助

計畫主管一再要求說明部門要求使用私人手機網路以line加入業主群組及公司群組，並用以

指派工作及要求回報應非正常管道，應有正式辦法或補助後再據以要求同仁執行。另於下班

後用line指派時間內容亦應合理，倘有作業應給付加班費。

一、公司已於105/9各事業群督導會議向各級主管進行宣導。

二、同仁倘於下班後受主管指派處理公務，確有加班之事實，可以規定填具加

班單申報加班。

三、有關網路費用補助議題，資訊部目前已收集主要電信業者相關費率，並洽

詢中華電信提供本公司吃到飽優惠費率，現正研擬中。

11

部門經理之加班應依勞基法相關

規定辦理，不應設限剝奪同仁權

益。

一、部門經理工作繁重常需配合加班，不像部門協理有主管績效獎金，應開放部門經理可填

報加班，以符合勞基法規定，且避免部門協理考量經理辛勞，而以計畫獎金貼補，反而剝奪

同仁權益。

二、上開議題於105年6月8日第三屆第八次勞資議題已有討論，惟資方說明「...為維護經理

級以上主管身體健康，並避免身心負荷過重、鼓勵其適度休假以調適身心，故其加班時數仍

建議以對休辦理，...」。

三、再次說明如下：

1、部門經理通常年資較深，休假已達30天上限值，假都已經無法休完，要領取獎金，如何對

休？                                                                    2、請資方

確認部門經理是否可以申報加班？

3、建議以對休辦理，故對休應為選項，但對應公司相關規則，非為建議，應為強制對休，已

違反勞基法之規定。

四、綜上所述，建議修改辦法以符合勞基法之規定。

一、有關計畫激勵獎金之運用，經計管組檢查「計畫激勵獎金」之分配統計，

並無部門協理以此來特別補貼部門經理之異常情形。

二、部門經理只要有加班事實，皆可填報加班。

三、本公司素有各級主管由內部同仁擇優選任之優良傳統，部門經理是各部門

協理的預備部隊與接班人選之一，在部門中上有協理負責部門營運總成敗責任

，下有各組副理第一線指導同仁執行業務，部門經理除從旁協助協調外，同時

等同於部門協理享免電腦簽到、退之禮遇，建議仍維持既有之機制辦理，倘部

門經理身為部門主管之儲備幹部若對公司經營治理方針有不同意見，可循公司

管道反映討論，公司亦可考慮責成各事業群副總經理邀集部門經理座談。

備註：第11案係原正式提案第六案，經105/12/1第三屆第十次勞資會議決議自正式議案撤除改列為書面提案。
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